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资本疯狂注入能让体育产业“井喷”式发展吗？

钱钱怎怎么么花花
还还得得精精打打细细算算

本报记者 尹成君

天价引外援
中超更红火

2 0 1 6 年的国内职业足
坛，离不开“8 0亿”这个令人
惊叹的数字。这一笔令中超联
赛身价倍增的版权交易，刷新
了人们心目中一些既有的概
念，也开启了对联赛价值的再
认识。随着中超联赛价值的直
线攀升，中超联赛对于资本的
吸引力、产业整合能力正在加
速集聚。庞大的市场、体育产
业各种利好政策，中超市场掘
金才刚刚开始。

2 0 1 6年末，一股天价转
会潮在中超俱乐部之间涌动，
奥斯卡、特维斯的转会费已经
让球迷们震惊。进入2017年，
冬季转会窗口才刚刚开启，更
大牌的球员也会接踵而至，例
如巴萨的图兰、巴黎圣日耳曼
的迪马利亚都有可能落户中
超。而中超俱乐部延请名帅的
热情也有增无减，除了上赛季
斯科拉里、佩莱格里尼、马加
特继续留任，上海上港还请来
了葡萄牙名帅博阿斯，新赛季
的球队布局已经在一阵喧闹
中铺开，也因此，将于2017年
3月开幕的中超联赛有望成为
最精彩的一个赛季。当那些以

前只能从电视上看到的球星
如今站在中超的场地上时，球
迷们肯定会有更高的热情到
球场去加油助威，从而推动中
超水涨船高。

但是中超的火热却难以
掩盖国足在国际赛场上的疲
软。2 0 1 6年国足走过了大喜
大悲的一年，2017年，世界杯
亚洲区预选赛还有五轮角逐，
虽然离出局很近，但是如果打
好了还是有希望进入小组前
三。国足在里皮的带领下能不
能换一个活法，一方面取决于
主教练的训练效果，另一方面
也寄希望于2017年中国各级
联赛的“造血”功能。

不过，中国足协也有好消
息传来，2 0 1 7年将加大对青
训的投入力度，预算将达到
9 0 0 0万元，虽然这笔钱还不
如奥斯卡身价的五分之一，但
与2016年的3000万元相比，增
幅已经达到了200%。与不计成
本得失来邀请世界级球星相
比，中国足球更需要一个健康
的联赛和可持续的、健康的产
业生态。中超联赛的产业链也
在影响着整个中国足球的产业
生态。如果股东不计成本的注
资，使得俱乐部不必依赖足球
文化，那么中超便会沦为军备
竞赛的角逐。一旦注资无法持
续，欠薪、假球等丑闻是否又将
卷土重来，谁都难以预测。

天天马拉松
跑跑就来钱

足球经济红火，而中国各
大城市的马路上，又一项体育
运动呈井喷态势，这就是马拉
松。得益于中国田协对赛事审
批权的取消，2016年国内举办
的马拉松（路跑）数量较2015年
的１３４场增加了近１．５倍，参赛
人数近２８０万人次，较上一年增
加１３０万人次，创造了历史新
高。时间进入2017年，马拉松的
热度有增无减，有意承办马拉
松赛的城市也越来越多，以往
仅仅有厦马、北马等少数几个
金牌赛事，到了2017年，全国马
拉松及各类路跑赛事可能超过
５００场，金牌赛事也会越来越
多。在许多体育产业从业者眼
中，马拉松已经成为全民健身
与商业“最好的结合方式”。

1月2日，厦门马拉松成为
2017年第一个开跑的国际马拉松
赛事。据厦门马拉松提供的官方
数据显示，2016年的厦马为厦门
带来的直接经济效益总计2 .3亿
元，带动经济效益为3.25亿元，总
计5 . 55亿元，相比2015年增长幅
度为20 . 1%。通过一场马拉松盛
宴就获得5 .55亿元的经济带动，
这足以说明马拉松是一项性价
比非常高的赛事。

根据中国田协的发展目

标，到2020年全国马拉松及各
类路跑赛事将超过800场，参赛
人数将超过1000万人次。从目
前的发展势头和发达国家路跑
赛事的发展轨迹看，这一目标
极有希望提前实现。面对如此
庞大并依旧急速增长的人群和
赛事，路跑产业庞大的经济前
景已跃然纸上。

协会实体化
引导很重要

2016年2月，国家体育总局足
球运动管理中心正式撤销，中国
足协与国家体育总局“脱钩”，成
为体育项目社团改革中第一个

“吃螃蟹”的协会。2017年，“协会
实体化”将进一步得到落实。

长期以来，中国体育的发
展框架定位于金牌的价值体
系。本应充分吸纳、鼓励各级社
会组织、民间团体搭建的体育
网络，被项目中心与单项协会

“合二为一”的单一行政管理模
式所取代。随着中国足协“破
冰”，部分非奥项目协会也迈出
脱钩体制、独立运行的步伐。随
着大量资本进入体育产业，协
会的脱钩意味着必须要打造出
自己的品牌，吸引更多的参与
者和观众，而取消商业性和群
众性赛事审批打破了体育行政
机构对赛事资源的垄断，激发
社会热情和市场活力的效果立
竿见影。例如中国田协便找到
了马拉松和各种路跑为突破
口，利用之前的优势资源打造
出了一大批金牌赛事。

但是，协会实体化和管办分
离不是一放了之，加强赛前服务
以及赛中赛后的管理和监督应
成为体育行政部门的职责。还是
以马拉松为例，2016年比赛越跑
越多，却被替跑、蹭跑和猝死事
件蒙上了阴影。对于马拉松赛中
出现的问题，既不能视而不见，
也不能因噎废食。中国马拉松赛
事当下需要着力于提升赛事服
务和保障水平，引导好由马拉松
迸发出的全民健身热情，为广大
群众科学合理参与跑步锻炼提
供平台和服务，做深做长产业
链，形成跑者、政府、赞助商等多
方面共赢的格局。

大牌球员和教练会

聚中超，让新一年的联

赛备受期待。

随着全民健身热潮

的兴起，路跑还将继续

时髦下去。

中国体育转型已经启航，随着足球改革与体育管理机制的转型，2017年，体育的新框架将继续得到
构建与创新。随着俱乐部进一步加大投入，2017年中超联赛的争夺将更加激烈，国际大牌球星的加盟也
会使比赛的过程更加精彩。而大型赛事的管办分离，也催生出中国大地上的马拉松热。
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